



SOLIDARIDAD: LAS PERSONAS PRIMERO

Este es el Slogan con el que se ha querido recoger el enorme malestar, por no decir rabia mezclada con impotencia, acerca de los recortes presupuestarios de nuestros gobiernos, nacional, autonómico y local en materia de cooperación al desarrollo. La verdad es que ya se veía venir -lo que da más rabia todavía- pues lo que podía parecer un incremento de la solidaridad hecho realidad en los presupuestos, por convencimiento y por justicia, da la sensación de que no era tal, sino más bien como un boom de moda que estaba bien visto e incluso podía ganar un buen puñado de votos. ¿Cómo explicar si no que sean los más débiles entre los débiles los que tengan que pagar en buena parte nuestros desmanes, nuestros derroches, nuestra poca vergüenza? Puede ser que algún día nos arrepintamos. Y si no vayan ustedes a explicarles a las personas que apenas si comen algo una vez al día, que no tienen agua potable, que no tienen acceso a la salud, a la vivienda, a la educación, a las nuevas tecnologías... que no podemos ayudarles -mucho menos devolverles lo que es de ellos- porque en España, en Europa, en el mundo rico occidental estamos en crisis. Qué sarcasmo, sobre todo, cuando se nos llena la boca de democracia, libertad, desarrollo, igualdad de oportunidades...

Ante este gran despropósito, las ONGD debemos sentarnos y analizar tranquilamente el por qué ocurren estas cosas y todos seguimos tan tranquilos. La sociedad no se inmuta y nuestros gestores actúan con total tranquilidad e impunidad. Sin lacerarnos a nosotros mismos ni autocastigarnos, sí creo que debemos hacer autocrítica y ver que hemos descuidado o no hemos hecho demasiado hincapié en el ámbito de la sensibilización o educación para el desarrollo y, por eso, la sociedad no ha hecho del hambre y la pobreza un problema suyo, no lo siente como propio y, a lo sumo, logramos despertar

sentimientos de lástima, caridad o compasión, pero no justicia ni solidaridad. Aquí tenemos un gran reto, tenemos que esforzarnos en actuar más en este campo, debemos hacer de la educación y sensibilización una cuestión transversal, que vaya calando en la sociedad desde todos los ámbitos de la vida. Creo que ya lo hemos dicho en alguna otra ocasión, pero considero que los políticos no se tomarán en serio estos temas hasta que la gente de la calle no sienta que son temas que afectan a sus vidas.

Recogiendo los principales puntos del manifiesto de la campaña "Las personas primero", queremos insistir en que los gobiernos deben articular políticas de modo que los culpables de la crisis, que los hay, sean los que la paguen, que si han sido sectores como el financiero o inmobiliario o las hipotecas, etc, sean estos sectores los responsables y, no por el contrario, se conviertan en víctimas a las que tenemos que socorrer. Que articulen políticas para que la cooperación al desarrollo sea un capítulo en el que cada día se invierta más, de modo que se pueda llegar a un equilibrio social en el que todos los seres humanos podamos vivir con unos mínimos de dignidad. Y, por supuesto, que, de ninguna manera, sean los sectores más débiles los que tengan que pagar y, por tanto, retrasar sus procesos de desarrollo.

Desde SOLMAN, hacemos un llamamiento a nuestras autoridades, para que, a la hora de elaborar los presupuestos para el próximo 2011, hagan un proceso de reflexión seria y honesta y no piensen sólo en los votos, sino que sean valientes y practiquen los recortes en tantos capítulos de propaganda y de elementos decorativos, perfectamente prescindibles, y piensen que no podemos ni debemos desproteger más a los que ya de por sí no tienen nada. "LAS PERSONAS PRIMERO".

VIAJE A TOGO

Resumir en unos cuantos párrafos una experiencia tan intensa es bastante difícil, sin embargo, consideramos una obligación el transmitir todo lo transmisible de las vivencias, sensaciones, paisajes, personajes, situaciones, reuniones, celebraciones que, en pocos días, hemos tenido la suerte de vivir.



OBJETIVOS DEL VIAJE:

Después de varios años de trabajo en Togo: Defalé, Sokodé y, en los tres últimos años, Baga, y después de la presencia de técnicos, expatriada y cooperantes, era casi obligada la visita de personas miembros de la Junta Directiva de SOLMAN. Se trataba prácticamente del final de una larga y productiva etapa de trabajo, particularmente en el Cantón de Baga, donde, en los tres últimos años, se han construido 33 pozos, 6 centros comunitarios, la electrificación de los seis pueblos y, todo esto, acompañado, desde un enfoque de género, de un proceso de formación encaminado a la participación local en el diseño, formulación, ejecución, seguimiento y evaluación de todo el trabajo realizado.

No se trataba, de ninguna manera, de un viaje de seguimiento e inspección de los proyectos, sino, más bien, de una visita de celebración con los habitantes de la zona de los logros alcanzados a través de un trabajo conjunto, no exento de dificultades y momentos difíciles, pero, todos ellos superados y, siempre encaminados, al buen resultado del trabajo.

PREPARACION DEL VIAJE:

Por acuerdo de la Junta Directiva, se decidió

que deberían viajar Isabel Cobos, tesorera de SOLMAN, quien hacía varios años ya había estado en Togo en los primeros contactos con los habitantes de Baga y, además, su presencia reforzaría la perspectiva de género, la cual ha tenido un papel importantísimo en todo el proceso de los proyectos y, también, debería viajar Lucio García, presidente de la ONGD, ya que la visita revestía un carácter eminentemente institucional. Inmediatamente a Isabel y Lucio se unió Rafael Cabanillas, el cual viajaba con unas funciones específicas y concretas: preparar las condiciones para poner en marcha un proyecto de emergencia para la protección de la malaria, cubrir gráficamente todo el viaje de cara a la presentación de informes y al enriquecimiento del archivo de SOLMAN y realizar unos reportajes fotográficos específicos para el proyecto de sensibilización "Africa y América en claves de mujer". El viaje de Rafa duraría un mes completo. Y así, con un gran bagaje de vacunas en el cuerpo y todo tipo de prevenciones sanitarias, emprendimos vuelo el día 20 de mayo.



EL VIAJE Y LA ESTANCIA:

El mismo día 20, después de un viaje que empezó en el AVE a las 6.30 de la mañana, 2 horas de vuelo hasta París y 6 horas hasta Lomé, capital de Togo, aterrizamos sobre las 6 de la tarde y, nada más bajar del avión, recibimos esa bofetada de calor húmedo y pegajoso, que todos los que habéis viajado al trópico, conocéis. En el mismo aeropuerto gestionamos los visados de entrada al país, los que al día siguiente completamos en las oficinas de migración. Pues bien, en el aeropuerto nos esperaban Oihane, trabajadora de SOLMAN en Togo y su

amiga Angela, una sevillana simpatiquísima, que, desde hace 2 años, trabaja con un proyecto de la AECI como lectora de español. Enseña español a los togoleses que lo desean y ella se siente feliz. Nos llevaron a un hotel sencillo, pero muy limpio y cómodo, donde dormiríamos 2 noches.

Lomé es una ciudad extensa, abierta, de cara al mar, con calles y avenidas anchísimas, donde nada más llegar y ver a sus gentes, se te empiezan a abrir un sinfín de interrogantes. Acompañados de Jhon, Massoul y Sergio, amigos de Oihane y, ya amigos nuestros, dimos un recorrido por el mercado, lugar de comercio, pero también, lugar de encuentro, de relaciones y de una gran parte de la vida de la ciudad.

A eso de las 7 ó 7.30 de la tarde del siguiente día, ya noche, llegábamos a Samaragou, sede central de nuestra estancia, después de casi diez horas de viaje en coche, prácticamente deshidratados por las temperaturas tan infernales que sufrimos en el camino, recorrido que daría para un libro. Una noche espantosa de calor, que, desde el día siguiente, instalados en el Centro Comunitario, se suavizaría muy considerablemente. Aquí fue nuestra casa hasta el final del viaje.

CONTENIDOS:

Lo primero de todo era cumplir con el protocolo, tan propio y tan arraigado en este tipo de sociedades: visitamos al jefe de Samaragou, al jefe del cantón de Baga, al Prefecto de Doufelgou, a la Policía Nacional y a la Gendarmería, todos muy acogedores y todos conocedores de nuestra presencia en la zona y, por supuesto, conocedores de la presencia de SOLMAN, representada en la persona de Oihane, desde los inicios de los proyectos. Después, todos ellos estarían en la gran fiesta de inauguración, celebrada el día 29 de mayo, a la que se unirían varios diputados nacionales, el procurador general del estado, y muchos de los hijos e hijas de Baga que están en otros lugares del país o, incluso, en países limítrofes, llamados “La Diáspora”. También participarían de la celebración el constructor de todos los centros, la hermana Josefina, religiosa que trabaja en Defalé, donde se encuentra el comedor infantil, a quienes visitamos y compartimos unas horas con los niños y una comisión de Sokodé, lugar donde en 2007 colaboramos en la construcción de un puente, presidida por el imán Famah.

Pero, previamente a la fiesta del “gran día”, participamos en otras 6 fiestas, una en cada uno de los 6 pueblos que componen el Cantón de Baga y, que por lo mismo, eran beneficiarios del proyecto: el primer día hicimos las inauguraciones de Koulinté,

Kirgah y Maragou y el segundo día, Hounaou, Koudougou y Samaragou.

En cada uno de los 6 pueblos se realizaron todos los ceremoniales que ellos acostumbran para estas ocasiones, aunque, a decir verdad, esta ocasión les sobrepasaba un poco a todos: al llegar la comitiva de SOLMAN a cada pueblo, nos esperaban las autoridades y, antes de nada, para reconciliar los espíritus de los blancos y los negros, se sacrificaba un gallo y se marcaba una línea de sangre, que, a continuación, una mujer, símbolo de paz y sosiego, borraba con agua. A esta ceremonia le seguían todos los discursos de protocolo, incluidas las palabras del presidente de SOLMAN con intermedios de danzas autóctonas, llenas de ritmo y de fuerza, una ofrenda de regalos a los miembros de la comitiva, corte oficial de cinta, paseo por las instalaciones y comida de hermandad, acompañada siempre de cerveza de sorgo, elaborada por ellos mismos.

El proyecto está prácticamente terminado a falta de los últimos retoques y a falta de terminar la electrificación. Resultaba una verdadera gozada ver, sobre todo, las caras de las mujeres cada vez que visitamos un pozo: “es que el agua es la vida” nos decían, lo mismo de los centros comunitarios y la electrificación, que, sin duda, les reportarán tantas posibilidades y oportunidades.



REUNIONES Y REFLEXIONES:

Dedicamos un día entero, incluida comida, a convivir con nuestra contraparte, el grupo Gad Baga. En casa de Alí y Alice, matrimonio y miembros del grupo los dos, compartimos una sabrosa comida y tuvimos oportunidad de intercambiar varios puntos de vista y buscar soluciones a algunas cuestiones que había pendientes.

(continúa en la página 6)

OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO. ACTUALIZACIÓN

Fijados en el año 2000 por los 192 países miembros de las Naciones Unidas, los **Objetivos de Desarrollo del Milenio** tenían su horizonte de cumplimiento en el año 2015. Los recordamos:

- **Objetivo 1: Erradicar la pobreza extrema y el hambre.**
- **Objetivo 2: Lograr la enseñanza primaria universal.**
- **Objetivo 3: Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer.**
- **Objetivo 4: Reducir la mortalidad infantil.**
- **Objetivo 5: Mejorar la salud materna**
- **Objetivo 6: Combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades.**
- **Objetivo 7: Garantizar el sustento del medio ambiente.**
- **Objetivo 8: Fomentar una asociación mundial para el desarrollo.**

Ahora, los Objetivos constituyen la principal agenda del desarrollo y tanto las diferentes agencias de Naciones Unidas como las Organizaciones internacionales de crédito, las ONG y las agencias oficiales de cooperación focalizan su trabajo en el logro de los ODM. No obstante, son muchas las críticas que generan por los claros incumplimientos que se constatan.

A día de hoy, 1.200 millones de personas subsisten con un dólar al día, otros 854 millones pasan hambre; 114 millones de niños en edad escolar no acuden a la escuela, de ellos, 63 millones son niñas. Al año, pierden la vida 11 millones de menores de cinco años, la mayoría por enfermedades tratables; en cuanto a las madres, medio millón perece cada año durante el parto o maternidad. El sida no para de extenderse matando cada año a tres millones de personas, mientras que otros 2.400 millones no tienen acceso a agua potable..., por resaltar sólo algunos datos.

Es verdad que algunos países han cumplido ciertas metas propuestas, pero la foto de contraste sigue teniendo demasiadas zonas de sombra.

En el Informe 2010 de Naciones Unidas sobre cumplimientos, o no, de los Objetivos, podemos encontrar datos contradictorios. Recogemos algunos de ellos.

- Objetivo 1:

La crisis económica mundial ha ralentizado el progreso, pero el mundo sigue en camino de satisfacer la meta de reducción de la pobreza.

Antes de la crisis, la intensidad de la pobreza había disminuido en casi todas las regiones.

Desde la crisis económica, más trabajadores y sus familias están viviendo en pobreza extrema.

Es probable que el hambre haya alcanzado un máximo en 2009, una de las muchas consecuencias de la crisis alimentaria y financiera mundial.

En la mayoría de las regiones el progreso para erradicar el hambre se ha estancado.

A pesar de algunos avances, uno de cada cuatro niños de los países en vías de desarrollo pesa menos de lo que debería.

- Objetivo 2:

Las esperanzas son cada vez más débiles de que en 2015 se logre la educación universal, a pesar de que muchos países pobres han hecho tremendos avances.

La gran mayoría de los niños que no finalizan la escuela están en África subsahariana y el Sur de Asia.

- Objetivo 3:

La pobreza es un importante obstáculo para la educación, especialmente entre las niñas de mayor edad.

En todas las regiones en vías de desarrollo, salvo en los países de la CEI, hay más hombres que mujeres en empleos remunerados.

Las mujeres están accediendo lentamente al poder político, pero por lo general gracias a cuotas y otras medidas especiales.



-Objetivo 4:

La mortalidad infantil ha disminuido, pero no lo suficientemente rápido como para alcanzar la meta.

- Objetivo 5:

El alumbramiento es especialmente arriesgado en el sur de Asia y en África subsahariana, donde la mayoría de las mujeres paren sin atención sanitaria apropiada.

La brecha entre las áreas rurales y urbanas en cuanto a atención adecuada durante el parto se ha reducido.

Más mujeres están recibiendo cuidado Prenatal.

El progreso para reducir la cantidad de embarazos de adolescentes se ha estancado, lo cual deja a más madres jóvenes en situación de riesgo.

El progreso en la ampliación del uso de métodos anticonceptivos por parte de las mujeres se ha ralentizado.

La escasez de fondos para la planificación familiar es una enorme falla en el cumplimiento del compromiso de mejorar la salud reproductiva de las mujeres.

- Objetivo 6:

La propagación del VIH parece haberse estabilizado en la mayoría de las regiones, y más personas sobreviven más tiempo.

El uso de preservativo durante las relaciones sexuales de alto riesgo está siendo cada vez más aceptado en algunos países, siendo uno de los pilares de la prevención eficaz del VIH.

Los vínculos entre violencia de género e infección por VIH son cada vez más evidentes.

La tasa de nuevas infecciones por VIH sigue superando a la expansión del tratamiento.

La adquisición de medicamentos antipalúdicos más efectivos sigue aumentando rápidamente en todo el mundo.

Los fondos externos están ayudando a reducir la incidencia de malaria y las muertes, pero se necesita apoyo adicional.

Los niños de los hogares más pobres tienen menor probabilidad de recibir tratamiento para malaria.

La prevalencia de tuberculosis está disminuyendo en la mayoría de las regiones.

Dado que la mitad de la población de las regiones en vías de desarrollo carece de servicios sanitarios, la meta de 2015 parece estar fuera de alcance.

Las diferencias en lo que respecta a cobertura de instalaciones sanitarias entre zonas urbanas y rurales siguen siendo abismales.

Las mejoras en los servicios sanitarios no están llegando a los más pobres.

- Objetivo 7:

La tasa de deforestación muestra signos de remisión, pero sigue siendo alarmantemente alta.

El mundo no ha alcanzado la meta de 2010 de conservación de la biodiversidad, con posibles consecuencias muy graves.

La cantidad de especies en peligro de extinción sigue creciendo a diario, especialmente en países en vías de desarrollo.

La sobreexplotación de la pesca global se ha estabilizado, pero quedan enormes desafíos para asegurar su sostenibilidad.

El mundo está en camino de cumplir con la meta sobre agua potable, aunque en algunas regiones queda mucho por hacer.

- Objetivo 8:

A pesar de la crisis económica, la ayuda sigue aumentando, pero África no la recibe en su justa medida.

Los países menos desarrollados se benefician más por las reducciones de tarifas, especialmente en sus productos agrícolas.

La carga de la deuda disminuyó para los países en vías de desarrollo y continúa muy por debajo de sus niveles históricos.

Crece la demanda de tecnologías de Telecomunicación.

Internet sigue siendo inaccesible para la mayoría de los habitantes del planeta.

Hay una gran brecha entre quienes cuentan con conexión de alta velocidad a Internet, la mayoría en países desarrollados, y los usuarios que utilizan conexión telefónica.



INFÓRMATE Y COLABORA
Calle Azucena, 19 – Entreplanta, Oficina 3
13002 CIUDAD REAL
Teléfono y Fax: 926 25 47 07
Teléfono: 926 25 41 14
e-mail: solman@solman-ongd.org
www.solman-ongd.org

*Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
CAJA RURAL DE CIUDAD REAL;
Cuenta nº.: 3062 0051 57 2227068224*

(viene de la página 3)

Aquí nos planteamos inquietudes e interrogantes, principalmente en cuanto a la configuración del grupo y a su actividad como tal, si bien, durante la realización de este proyecto han cumplido un papel importante, casi, diría, definitivo.

Nos reunimos también con el Comité de Salud de Baga, quienes, después de enseñarnos las instalaciones y detallarnos las necesidades, nos plantearon la posibilidad que, por otra parte ya habíamos contemplado, de solicitar a la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha un nuevo proyecto, con el que el cantón de Baga quedaría bastante completo en cuanto a infraestructuras básicas. Empleamos toda una mañana.



Otra mañana viajamos a Sokodé, 90 kilómetros al sur de Baga. Allí nos esperaba el comité de desarrollo y un gran número de población y bajo un sol implacable, después de los innumerables saludos, paseamos por el puente, que, realmente, había significado un beneficio importante para varios miles de personas. Resultó muy entrañable saludar al imán del barrio junto al representante de los católicos. Ambos nuevamente, y en una unión sin retorno de cara a trabajar por el pueblo, nos llevaron a conocer la escuela o, más bien, a lo que llaman escuela. Nos comprometimos a buscar financiación para construir unas aulas decentes, que dieran cobijo a un gran número de niños. Y terminamos el encuentro tomando unos refrescos en las instalaciones de la mezquita.

Otra visita que no podía faltar era ir a ver a los niños de Defalé, a donde, durante tantos años, hemos enviado para mantener el comedor de 200 niños entre 0 y 6 años, los beneficios de la lotería de navidad y de los ciclos de cine, así como alguna aportación especial, destinada a este fin. Pero, en esta

ocasión, había un componente especial, ya que parte de los beneficios del libro "África en tu mirada", en concreto 4.045 Euros, se habían destinado a este comedor y el autor del libro, Rafael Canillas, pudo ver a los niños beneficiarios con una gran emoción, visible en la humedad de sus ojos. Un rato extraordinario con los niños y viendo las instalaciones de todo lo que realizan la comunidad de religiosas en Defalé.

El día de la inauguración nos convocaron a una reunión por la tarde los miembros de la diáspora. Había gente que vivía en Ghana, otros en Benín y la mayor parte, gentes que viven en la capital. Son personas organizadas en sus respectivos lugares y, juntos, colaboran con sus hermanos de Baga. Nos saludamos y felicitamos mutuamente, compartimos una cena acompañada de cerveza de sorgo, aunque, también, había una botella de Martini italiano y una botella de vino español. A continuación nos expusieron una lista casi interminable de necesidades y proyectos, a la que respondimos con una amplia reflexión, en la que, como ya habíamos dejado claro en los respectivos pueblos, intentamos profundizar en lo que entendemos por solidaridad y cooperación: un trabajo conjunto, pero nunca un trabajo de Reyes Magos, en el que los que tienen dinero, van regalando a los que no lo tienen, por supuesto, generando nuevas dependencias y no posibilitando el desarrollo de tantas riquezas y capacidades de sus tierras y sus gentes.

En fin, como resumen, una experiencia intensa, con un montón de vivencias, sentimientos, emociones y alguna que otra contradicción, también algunas anécdotas, que, creo que ninguno olvidaremos y que nos ayudará a seguir profundizando en nuestro trabajo para hacer cada día una cooperación más eficaz y eficiente. Nos resultó una sorpresa muy agradable constatar que la gente de este cantón ha conseguido un nivel de vida, todavía muy lejos de cubrir las necesidades básicas, pero, aún así, un nivel bastante aceptable, muy distinto al de otras zonas, sobre todo al norte del país, donde la pobreza es mucho más visible y descarnada. Pero si tuviéramos que poner en una balanza la globalidad del viaje, sin duda ninguna, se inclinaría del lado positivo. Para terminar, queremos agradecer en nombre de la Organización el trabajo realizado por las técnicas de SOLMAN y, de una manera especialísima, por el esfuerzo y la dedicación de nuestra compañera Oihane, quien lleva 2 años viviendo el día a día en el propio terreno.

Lucio García Leal

PROYECTOS APROBADOS EN 2010

GUATEMALA

Proyecto: “Fortalecimiento del proceso de prevención y atención sanitaria y nutricional de la población en situación de riesgo, priorizando a la mujer indígena”.

Lugar de ejecución: Dpto. de San Marcos”.

Contraparte: ADICOMAR

Financiado por: FCMC

Importe concedido: 99.512,12 euros

Duración del proyecto: 1 año



EL SALVADOR

Proyecto: “Apoyo a la producción de alimentos y generación de recursos económicos a las familias de la coordinación intermunicipal U-7”.

Lugar de ejecución: Departamento de Usulután.

Contraparte: FUNDAMUNI

Financiado por: JCCM

Importe concedido: 316.720 euros

Duración del proyecto: 2 años

HONDURAS

Proyecto: “Apoyo integral a jóvenes en situación de exclusión social, favoreciendo su incorporación al sistema educativo formal y fortaleciendo sus capacidades como agentes de desarrollo comunitario”.

Lugar de ejecución: Departamento de Morazán.

Contraparte: ACOES

Financiado por: JCCM

Importe concedido: 307.647 euros

Duración del proyecto: 2 años

ESPAÑA

Proyecto de sensibilización: “África y América en claves de mujer”

Lugar de ejecución: Ciudad Real.

Contraparte: SOLMAN

Financiado por: JCCM

Importe concedido: 78.221 euros

Duración del proyecto: 2 años

TOGO

Proyecto: “Reducción de la incidencia de la malaria y de otras enfermedades, en la población, durante la estación lluviosa”.

Lugar de ejecución: Cantón de Baga.

Contraparte: GAD BAGA CVD

Financiado por: JCCM - EMERGENCIA

Importe concedido: 15.629 euros

Duración del proyecto: 6 meses

TOGO

Proyecto: “Desarrollo integral en el Cantón de Baga, 2ª fase: Electrificación de los pueblos Hounaou y Koulinté”.

Lugar de ejecución: Kara, Togo.

Contraparte: GAD BAGA CVD

Financiado por: AYUNTO. MANZANARES

Importe concedido: 4.063,90 euros

Duración del proyecto: 7 - 8 meses

Además de estos, otros proyectos, aprobados en años anteriores, siguen ejecutándose hasta cubrir la totalidad de lo programado, dentro de los plazos fijados. De todos ellos hemos informado en anteriores boletines.



Agradecemos la colaboración de la Universidad y Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

DAR Y RECIBIR

“AQUELLO QUE NOS LLEVAMOS, AQUELLO QUE APORTAMOS”

Alicia García

Becas de estudios, actividades de difusión, construcción de infraestructuras, dotación de materiales, fomento de la participación, fortalecimiento de las estructuras organizativas comunitarias, etc, etc; son actuaciones que, poco a poco, posibilitan mejoras en distintas esferas de la vida, que constituyen derechos fundamentales de las personas, tales como el libre desarrollo de la cultura, la libertad de expresión o la integración en un sistema educativo formal.



Después de un año poniendo en práctica los procesos de cooperación al desarrollo, desde un país que no agoniza como sí lo hacen otros, me gustaría transmitir algunas conclusiones y aprendizajes que he podido adquirir, desde la acogedora oficina de SOLMAN. Lo primero, la importancia de entender que la cooperación es un trabajo conjunto y que se compone de muchísimos factores, que determinan desde los beneficiarios del proyecto, allí, hasta la fecha de entrega de los informes, aquí. Pero como dice siempre un buen amigo mío, dos y dos en cooperación internacional, no siempre son cuatro. Por supuesto, no puedo pasar por alto citar los resultados alcanzados y los objetivos conseguidos que los proyectos de cooperación hacen posible, provocando que muchos iguales vean cumplido su sueño.

Lo segundo, la riqueza que te entrega la experiencia de sumergirte en un país del sur, aunque sólo sea por unos días o meses; lo cierto es que te hace reflexionar sobre muchos conceptos, comportamientos, realidades... además de enseñarte

formas alternativas de ser o pensar, rodearte de gentes y paisajes que no imaginarías, descubrir nuevos sabores, colores, sensaciones.

Finalmente, constituye un pilar fundamental el trabajo que se hace en nuestro contexto, la sensibilización, la educación para el desarrollo y todas las actividades para dar a conocer lo que está ocurriendo a cada momento en países que, por múltiples circunstancias, aún no han podido disfrutar de la estabilidad que supone, por ejemplo, el tener la libertad de elegir qué comer, dónde ir o cuándo volver. Sé de buena tinta, por la sencilla razón de que es de sabiduría popular, que muchas personas ven truncados sus esfuerzos por conseguir lo que se denomina soberanía alimentaria (un derecho del que curiosamente nosotros tampoco disfrutamos en muchas ocasiones), o la libertad de entrada y salida con respecto a un país, incluido el “propio”.

Para terminar explicaré que he puesto las comillas porque me siento ciudadana del mundo, y que pienso que las dificultades que rodean y afectan nuestro empeño por lograr esos cambios que buscamos, no deben desanimarnos ni mucho menos convencer de que tantas y tantas realidades no pueden arreglarse. Porque como dijo alguien una vez, no hay peor ciego que el que no quiere ver.

Ha sido un verdadero placer formar parte durante este tiempo del equipo de SOLMAN, y de hecho no me despido, sino que cambio de rol y espero continuar por muchos años como voluntaria, colaboradora y conocedora de esta solidaridad manchega que tanto engancha.

Gracias y hasta siempre.



Es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.